

MEMORIAS - SEMINARIO INTERNACIONAL

El conflicto colombiano-nicaragüense y los debates en torno a raza, etnia y género en el Gran Caribe.

“The Colombian-Nicaraguan conflict and the debates around race, ethnicity and gender in the Greater Caribbean.”

Octubre 27 y 28 de 2022

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA SEDE CARIBE
SAN ANDRÉS ISLA. COLOMBIA

Presentación

Históricamente el Caribe ha sido una región intercultural y pluriétnica caracterizada por su diversidad política, económica, lingüística, demográfica y como una parte neurálgica de los procesos geopolíticos modernos que han configurado el sistema mundial actual. Desde el siglo XVI, ha sido el eje de la economía triangular capitalista de los imperios europeos basada en una estructura que se fundamentó en la plantación, la esclavitud y las jerarquías raciales, aspectos que desencadenaron los peores vejámenes como la violación de derechos y de la dignidad humana.

A pesar de aquel pasado traumático, el Caribe es hoy un escenario de emancipación en el que confluyen procesos de independencia y autodeterminación, donde los pueblos y movimientos sociales resisten ante los influjos imperiales y los rezagos de la colonización, aspectos que hacen de esta región un espacio profundamente empobrecido, desigual y con múltiples conflictos limítrofes, sociales y étnicos.

Lo anterior ha impulsado diversas transformaciones que motivan reflexiones sobre los elementos que han permitido releer el pasado, redefinir el presente y pensar el futuro de las diferentes sociedades caribeñas, sus perspectivas de integración y el devenir de comunidades locales conectadas al mundo. Todo ello invita a pensar en los procesos de construcción de identidades, los lazos interculturales e intrafronterizos que se han tejido y las cuestiones de raza, etnia y género que atraviesan la historia de la región.

El Instituto de Estudios Caribeños y la Maestría en Estudios del Caribe de la Universidad Nacional de Colombia sede Caribe, con la intención de abrir un espacio de reflexión política, económica, social y cultural que contribuya a la formación crítica en torno a problemas estratégicos y retos del devenir del Archipiélago para el caso de San Andrés, Providencia y Santa Catalina y su inserción en el Gran Caribe, realizaron el 27 y 28 de octubre de 2022 en la isla de San Andrés, Colombia, el Seminario internacional “El conflicto colombo nicaragüense y los debates en torno a raza, etnia y género en el Gran Caribe”.

Este evento convocó a investigadoras e investigadores latinoamericanos y caribeños de distintas disciplinas para abordar principalmente dos problemas. El primer problema se refirió a la política

internacional y diplomacia en el Caribe, orientada hacia la coyuntura del Archipiélago y las relaciones con Nicaragua (Ortíz et al., 2022) y el segundo problema giró en torno a las discusiones sobre raza, etnia y género, retrotrayendo experiencias múltiples del Caribe (Torres et al., 2022).

En estas memorias se presentan al público tanto las ponencias del Seminario Internacional como los espacios de discusión suscitados en este, encontrándose dentro de los temas abordados la visión histórica sobre el diferendo limítrofe entre Colombia y Nicaragua; el rol de los pueblos en los litigios internacionales; la vinculación étnica, cultural, económica y política del pueblo raíz en el Caribe; las posibilidades y los límites del derecho internacional; algunas aproximaciones a la discusión geográfica, técnica y política de la plataforma continental y la zona económica exclusiva; el derecho a la libre movilidad y protección de la pesca artesanal raíz; los mecanismos de integración centroamericana y caribeña; el papel de la región en la geopolítica internacional; las implicaciones de la hegemonía estadounidense en las problemáticas del Caribe y la división racial de la política exterior norteamericana.

También se pueden evidenciar en las presentes memorias, experiencias autobiográficas de racismo y sexismos contadas y analizadas a través de la literatura; los procesos de discriminación y reivindicación históricos y actuales; la relación entre belleza y política; las afectaciones al proyecto de vida de la mujer caribeña y algunas reflexiones sobre la conciencia negra.

Agradecemos a las y los autores que participaron del seminario y a la Revista Cuadernos del Caribe por hacer posible la publicación de estas memorias que serán insumo para futuras investigaciones partiendo del Caribe colombiano hacia toda la región gran caribeña y latinoamericana.

Duvan Ramírez Zamora

Tania Gisel Sastoque Martínez

Compiladores

Universidad Nacional de Colombia sede Caribe
San Andrés Isla, octubre 28 de 2022

Referencias

- CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA [CIJ]. Caso concerniente a la disputa territorial y de delimitación marítima entre la República de Nicaragua y la República de Colombia, M.P. Peter Tomka; 19 de noviembre de 2012. <https://www.cancilleria.gov.co/casos-colombia-cij/fallo-2012>
- COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS [CIDH]. Derecho a la libre determinación de los Pueblos Indígenas y Tribales. 28 de diciembre de 2021.
- EL CONFLICTO COLOMBO NICARAGÜENSE Y LOS DEBATES EN TORNO A LA RAZA, ETNIA Y GÉNERO EN EL GRAN CARIBE: POLÍTICA INTERNACIONAL Y DIPLOMACIA EN EL CARIBE. Discriminación y reivindicación (s.f). Cuadernos del Caribe. <https://revistas.unal.edu.co/index.php/ccaribe>
- OFICINA INTERNACIONAL DEL TRABAJO [OIT]. (2014). Convenio 169 de la OIT sobre Pueblos Indígenas y Tribales. Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, (169). Autor.
- ORTÍZ, F., González, L.D., Manzano, K.I. y Díaz, D. (27-28 de octubre de 2022). Política Internacional y diplomacia en el Caribe. El conflicto limítrofe entre Colombia y Nicaragua como estudio de caso. [Panel 1]. Seminario Internacional de la Universidad Nacional de Colombia, San Andrés Isla, Colombia.
- TORRES, S., La Furcia, A. y Rivas, L. (27-28 de octubre de 2022). Discriminación y reivindicación. Raza, etnia y género. [Panel 2]. Seminario Internacional de la Universidad Nacional de Colombia, San Andrés Isla, Colombia.
- UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA. (27-28 de octubre de 2022). Panorama actual sobre el conflicto colombo-nicaragüense y los debates en torno a raza, etnia y género. Instituto de Estudios Caribeños. [Discurso principal]. Autor, San Andrés Isla, Colombia. <https://www.unan.edu.ni/wp-content/uploads/seminario-internacional-sede-caribe.pdf>